
俗話說 「沒有比
較就沒有傷害」 。最
近民進黨當局與美方

簽署所謂 「台美21世紀貿易倡議」 首批
協定，島內輿論一片噓聲。因為該 「倡
議」 內容空洞，雖然包括洋洋灑灑12項
議題，但對台灣工商界最關注的關稅減
免議題完全沒有觸及。相較之下，兩岸
在十多年前簽署的《海峽兩岸經濟合作
框架協議》（ECFA）早期收穫清單為
兩岸數百類產品減免關稅。由此可見，
「台美貿易倡議」 根本就是口惠而實不

至，ECFA則是給台灣工商界帶來了巨
大利益。所以，最近島內工商界人士紛
紛呼籲重啟ECFA框架下的服貿、貨貿
協議，希望讓更多進入大陸市場的台灣
產品獲得關稅優惠，從而增加競爭力。

2010年6月，兩岸雙方在 「九二共
識」 的基礎上，簽署了ECFA。簡單來
說，ECFA是兩岸之間的 「免稅協
議」 ，即通過降低進口關稅和非關稅貿
易障礙，減低產品的成本。當時簽署的
ECFA早收清單，在貨品貿易部分，大
陸對台灣開放的減免關稅項目達539個

類別，包括工具機、農產品等，而台灣
對大陸開放的減免關稅項目則有267個
類別，包括輪胎、紡織品等。這些類別
分三階段降稅，第三年（2013年）降
至零關稅。當時在野的民進黨無所不用
其極地抹黑ECFA，說 「ECFA損害台灣
經濟」 、 「ECFA搶台灣民眾飯碗」 云
云。然而，數據顯示，過去十年，大陸
累計對台減免關稅85.2億美元，台灣有
61家金融企業和2065家非金融企業利
用相關優惠政策在大陸提供服務。
ECFA給島內相關企業和民眾，包括廣

大中小企業和農漁民帶來的利益是實實
在在、有目共睹的。

為了進一步推動兩岸經合，給台灣
經濟注入活水，兩岸於2013年簽署了
《兩岸服務貿易協議》，逐步減少或消
除雙方之間涵蓋眾多部門的服務貿易限
制性措施，促進雙方服務貿易進一步自
由化及便利化。民進黨為了阻撓服貿協
議實施，竟然煽動島內一些民眾進行
「反服貿」 活動，導致兩岸服貿協議被
擱置至今。其實，當時島內服務業較為
發達，進軍大陸市場，大有可為，但就

因為民進黨 「逢中必反」 ，使島內業界
錯失了布局大陸市場的先機。

頗為諷刺的是，民進黨在野時極力
反對ECFA，視之為 「洪水猛獸」 ，
2016年5月上台後卻予以 「默認」 ，享
受着ECFA帶給台灣經濟的好處，但嘴
邊仍一直喊 「經濟去中化」 。如此神經
錯亂、兩面三刀的政黨，怎可能給台灣
民眾帶來福祉？而且民進黨拒不承認
「九二共識」 ，使兩岸溝通失去了政治
基礎，兩岸協商中斷。正是民進黨關閉
了兩岸商談服貿、貨貿的大門。

•兩岸貨品貿易早期收穫計劃於
2011年1月1日起開始實施降
稅，2013年1月1日起早期收穫
計劃全部產品已降為零關稅。
過去十多年，台產品輸入大陸
獲減免關稅總額達85.2億美
元，而大陸產品入台獲減免減
稅總額共9.97億美元。

ECFA早期清單
成果摘要

•台灣有61家金融企業利用
ECFA相關優惠政策在大陸提
供服務。其中，截至今年4
月，台灣16家銀行赴大陸設立
分（支）行及子行，當中25家
分行、8家支行及5家子行已開
業，4家銀行設有代表人辦事
處。4家台灣投信事業赴大陸
參股設立基金管理公司並已營
業，1家台灣投信事業於大陸
設立辦事處，另並有7家證券
商赴大陸設立9處辦事處。台
灣12家保險公司及保經代公司
赴大陸參股投資。
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2013年6月《海峽兩岸服務貿易協議》
簽訂後卻遲遲未能生效實施。近日，是否重
啟兩岸服貿及貨貿談判在島內引發討論。朱
鳳蓮表示，十年前，兩岸兩會經過善意溝
通、平等協商，簽署了《海峽兩岸服務貿易
協議》。歷經十年風雨洗禮，越來越多島內
人士尤其是業界認識到，兩岸服貿協議是一
份互利雙贏的好協議，有利於加強兩岸服務
業合作、創造更多就業機會，有利於提高兩
岸服務業水平、共同應對經濟全球化挑戰，
有利於兩岸經濟特別是台灣經濟發展。兩岸
服貿協議遲遲未能生效實施，台灣業界和民
眾利益深受其害，原因眾所周知。

受惠ECFA 台貨獲減稅85億美元
據報道，近期台灣工商界人士紛紛提出

希望重啟兩岸服貿、貨貿協議談判，表示如
能達成，對台灣經濟將是一大助益。對此，
朱鳳蓮表示，注意到了有關報道。她說，
2010年6月兩岸在 「九二共識」 基礎上，簽
署了ECFA。截至2022年底，大陸已累計對
台減免關稅85.2億美元，台灣有61家金融企
業和2065家非金融企業利用相關優惠政策
在大陸提供服務。 「ECFA給島內相關企業
和民眾，包括廣大中小企業和農漁民帶來的
利益是實實在在的，這一點大家有目共
睹。」

朱鳳蓮強調，由於眾所周知的原因，
ECFA後續服貿協議簽署之後遲遲未能生
效，貨貿協議商談被迫中斷，ECFA無法惠
及更多台灣同胞。 「這是非常遺憾的事。」

當日發布會上，有記者提出，關於重啟

兩岸服貿協議談判，賴清德稱 「不應該再次
接受走向大陸的回頭路」 。島內有一部分聲
音擔心，重啟兩岸服貿協議談判會導致台灣
過度依賴大陸市場。

對此，朱鳳蓮亦回應稱，兩岸服務貿易
協議是ECFA的後續協議之一，是一個互利
互惠的好協議，有助於提高兩岸服務業開放
水平、促進兩岸服務業更好發展，在最大範
圍內讓兩岸業者特別是台灣中小企業和民眾
受惠，為台灣業者帶來更大發展空間和更多
機遇。

朱鳳蓮續指，兩岸服貿協議對服務業佔
比很高的台灣來說，對其經濟的促進作用不
言而喻，民進黨當局不思悔改，頑固進行政
治操弄，繼續污衊抹黑服貿協議，難怪其相
關論調被島內媒體斥為 「謬論」 。

在28日國務院台辦例行新聞發布會上，發言人朱鳳蓮就 「台灣業界呼籲重
啟ECFA框架下的兩岸服貿協議談判」 的訴求作出回應，並指出ECFA（兩岸
經濟合作框架協議）僅為兩岸經濟關係正常化、自由化構建了一個框架，早期
收穫清單也僅包括部分產品關稅減免和部分服務業開放，更大紅利要在兩岸貨
貿、服貿等ECFA後續協議中體現。朱鳳蓮表示，民
進黨為謀求政治私利，蓄意阻撓兩岸服貿協議生
效，導致台胞台企直接喪失了本應享有的發
展先機，嚴重損害了台胞台企發展利益。

國台辦：民進黨阻ECFA 台企受損
台業界籲重啟兩岸服貿貨貿協議談判

▼

大
陸
最
近
恢
復
輸
入
台
灣
番
荔
枝
，
獲
島
內
農

民
好
評
。

資
料
圖
片

大公報記者 朱燁北京報道

責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：賴國良

【大公報訊】記者朱燁北京報道：針
對美台軍事勾連，國台辦發言人朱鳳蓮28
日在例行發布會上展示了由媒體梳理的近
一段時間來的美台軍事勾連動向。其中，
2022年7月美國政客提出 「台灣兵役至少
延長一年才有戰力」 ，到12月民進黨當局
就宣布將義務兵服役期延長至1年；2022
年12月美國通過 「2023財年國防授權法
案」 提出 「確保台灣全民防衛動員」 ，到
2023年2月民進黨當局就跟進計劃修改
「全面防衛動員準備法」 ；2022年12月
美國表示擬為台灣建立 「區域緊急應變儲
備庫」 ，到2023年3月民進黨當局就證

實，正與美洽談將東亞軍備庫改存至台
灣。

朱鳳蓮表示， 「這些是巧合嗎？顯然
不是。」 在民進黨當局出賣台灣未來和民
眾利益、無底線的配合下，美國正加碼武
裝台灣，加速把台灣變成火藥庫。

對於台教育主管部門推出男大學生服
役的 「3+1方案」 （三年完成學業，第四
年去當兵），朱鳳蓮指出，這明顯損害台
灣大學生的權益。 「這件事再次讓廣大台
灣民眾看清，沒有兩岸關係和平發展，就
沒有台海安寧，連台灣學生的正常學業都
沒有保障。」

兩岸熱議台北路盡頭是解放大道


民進黨關閉兩岸商談服貿貨貿的大門

隔海觀瀾
朱穗怡

【大公報訊】據點新聞報道：國台
辦28日上午舉行例行新聞發布會，發言
人朱鳳蓮就近期兩岸熱點問題回答記者
提問。有記者問，武漢市一處名為 「台
北路」 和 「台北派出所」 的地名近期引
起島內討論，有網友發現武漢台北路的
盡頭是 「解放大道」 ，有島內媒體稱
「暗示意味濃厚」 。大陸多個城市都有
以台灣不同縣市命名的街道，台北等城
市也有以大陸城市命名的街巷，近年相

關話題討論度很高。對此有何評論？
朱鳳蓮回應指，無論是在大陸還是

在台灣，可能兩岸最常見的同名路就是
中山街或中山路。一座城市的街巷地名
是當地歷史、文化的載體和見證。在台
北，大家穿行在成都路、洛陽街、廈門
街，在武漢有台北路，青島有高雄路，
上海有基隆路，南京有花蓮路。不僅如
此，過去數百年來一批批先民橫渡海峽
移居台灣，在海峽兩岸形成眾多的同名

村，比如在台灣有9個泉州、4個安溪、
6個海豐，在重慶有26個村鎮與台灣的
鄉鎮同名。朱鳳蓮說，正如網友所言，
「每一條路，都是回家的路」。每一個同名
村，都是兩岸同根的源。這些路、這些
村是台灣同胞對大陸的鄉愁，是兩岸同
根同源的歷史文化聯結，是兩岸共有的
歷史印記。我們期待兩岸網友一起分享
這些路、這些村背後的故事，一起發現
在大陸的台灣，發現在台灣的大陸。

朱鳳蓮：沒有和平 台生無法正常學習

【大公報訊】據新華社報道：大
陸方面近期恢復台灣地區番荔枝輸
入，國台辦發言人朱鳳蓮28日在例行
新聞發布會上評論說，誰在為台灣農
民着想，誰在損害台灣農民利益福
祉，相信台灣農漁民朋友心中自有一
桿秤。

朱鳳蓮在發布會上答問時指出，
島內農民朋友對此事很開心，紛紛表
示 「心中大石頭落地」 。可是民進黨
當局卻不開心，因為他們並不在乎島
內農民利益，而是出於一黨之私，害
怕兩岸同胞走近走好，將大陸為恢復
台灣農產品輸入提供的幫助污名化，
惡意抹黑大陸、煽動兩岸對立。

朱鳳蓮表示，我們願意與台灣各
界有識之士共同努力，為台灣農漁產
品輸入大陸提供更多幫助。

在回答兩岸直航點復航的問題
時，朱鳳蓮說，台胞台商對恢復兩岸
往來期盼高、需求旺。兩岸航空公司
積極尋求恢復兩岸航線航點航班，但
民進黨當局仍在繼續阻撓有關航點復
航。大陸航空公司曾多次向台民航主
管部門表達恢復武漢、寧波、鄭州等
航點的意願並提出申請，均遭拒絕或
退件處理。希望台方盡快撤除單方面
設置的不合理限制，把兩岸航線航班
交給航空公司根據市場自主調節，滿
足兩岸民眾出行需要。

大陸恢復輸入台果：台農開心 民進黨不開心
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台產品出口大陸
獲減免關稅金額

▲ECFA實施十多年來，給台灣經濟帶來了實實在在的好處。 資料圖片

•台灣有2065家非金融企業利用
相關優惠政策在大陸提供服
務。其中，台資 「上海禾新醫
院 」 2022年6月開幕，這是
ECFA簽訂後核准設立的大陸
第一家台商獨資醫療機構，投
資金額約2357萬美元。此外，
截至今年4月，台灣共有44部
電影依據ECFA服務貿易早期
收穫計劃，在大陸上映。

大公報整理

登陸交流 台青首來族變常來族
【大公報訊】據新華社報道：國

台辦發言人朱鳳蓮28日在例行新聞發
布會上表示，兩岸青年加強交流交
往，能夠為兩岸關係和平發展增添新
生力量、注入青春活力。我們樂見並

支持兩岸青年加強交流互動，增進了
解，深化友誼，讓更多台灣青年 「首
來族」 成為「常來族」。我們也積極為
台灣青年朋友提供更多機遇和平台，
讓他們在大陸大有可為、大有作為。

朱鳳蓮介紹了近期大陸將舉辦的
兩岸青年交流活動。7月中旬，國務院
台辦、教育部、全國青聯和北京市政
府將在北京共同主辦2023兩岸青年峰
會。7月下旬，國務院台辦、江蘇省政
府將在蘇州共同主辦第三屆海峽兩岸
青年文化月活動。

7至8月，全國台聯將舉辦以 「龍
脈傳承 青春中華」 為主題的第二十
屆台胞青年千人夏令營。7月上旬將在
北京舉辦總營參訪交流活動。

進出口減免關稅

金融服務業

非金融服務業
▲國民黨召開記者會，支持兩岸重啟商談服
貿、貨貿協議。

▲海峽論壇是兩岸民間交流盛會。圖
為兩岸藝人合作演奏。
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